



Nacional Información General

Diaria

Tirada: **165.000**

Difusión: **145.000**

Audiencia: 507.500

04/09/2011

Sección:

Espacio (Cm_2): **898**

Ocupación (%): **84%** Valor (€): **11.962,28**

Valor Pág. (€): **14.175,00**

Página: 34



Imagen: Si

Asuntos Sociales. Familias y asociaciones de autistas denuncian el desconocimiento y la falta de recursos especializados



Tan ausentes y tan listos

Dos madres coraje explican los avances de sus hijos autistas gracias a la atención en centros especializados // En España, cerca de 4.500 personas tienen este trastorno

Reportaje

VANESSA P

e le achaca al amigo ausente, aquel que no escucha, que lleva días sin coger el teléfono, que no atiende a razones. La palabra se ha banalizado. Tener autismo, ser autista es vivir en otro mundo. Tener un universo propio y único que la ciencia, de momento, no ha conseguido descifrar.

El universo de Laura García-Gasco Montalvo está a años luz del mundo en el que se mueve. Balbucea, emite sonidos, sonríe, ríe y, sobre todo, deja la mirada fija en un punto, a priori aleatorio. Tiene 14 años y sufre autismo. Hace unos meses consiguió decir "mamá" y su madre, Misi Montalvo, de 38 años, está la mar de orgullosa. Al padre ya lo mencionaba. Son las únicas palabras que sabe pronunciar.

Laura siempre lleva consigo dos archivadores pequeños. Están repletos de dibujos recortados y plastificados que representan actividades, alimentos y lugares, y se pegan, con un velcro, a las páginas del dossier. Son los pictrogramas con los que se comunica con su madre y con sus profesores, en el centro de la Asociación de Autismo Araya, una escuela de educación especial levantada en Madrid por un grupo de padres de niños autistas

Hace unos años, cogieron el toro por los cuernos y ante la ausencia de centros especializados para atender a sus hijos, decidieron invertir sus ahorros en una escuela. Ahora atiende a 22 niños, adolescentes y algunos veinteañeros con Trastorno del Espectro del Autismo (TEA). Con sus cuotas y las ayudas que reciben de la

casilla de fines sociales de la declaración de la renta mantienen el colegio. La Comunidad de Madrid paga a los maestros, los cuidadores, el psicólogo, el logopeda y el personal que se encarga de estimular el aprendizaje de los alumnos a través del juego. A los más pequeños se les enseña a hablar o, en su defecto (no todos los nifios con autismo pueden llegar a comunicarse verbalmente) se les educa para que puedan transmitir sus necesidades a través de pictogramas. Son casi las cinco de la tarde y Lau-

Son casi las cinco de la tarde y Laura quiere merendar. Su madre acaba
de llegar al centro a recogerla, se la
come a besos. Laura abre uno de sus
archivadores con pictogramas, pasa
las páginas mientras las mira absorta, escoge el dibujo de un bócadillo,
cierra el archivador y pega el dibujo,
plastificado, en el velcro de la tapa.
Es su forma de mostrarle a su madre
que tiene hambre. Comer, come sola.
Laura va mejorando día a día, poqui-

La asociación de padres Araye ha construido una escuela en Madrid con especialistas

Misi y su marido se mudaron de Cuenca a Madrid para que su hija estuviera bien atendida

Víctor, de 9 años, ha aprendido a hablar, leer y escribir al margen de la escuela pública to a poquito. "Laura ha cambiado mucho, de pequeña era muy movidita. Ahora, al contrario, es muy tranquila", explica Misis. Tener a Laura cambió la vida de

Tener a Laura cambió la vida de Misi y su marido por completo. Hasta el punto que dejaron hace ocho años su piso en Horcajo de Santiago (4.162 habitantes), a unos 100 kilómetros de Cuenca, para trasladarse a Madrid. "A los 6 años, en el pueblo ya no había programas de educación especial para ella", justifica Misi. Entre ir a Cuenca o a Madrid, con muchos más recursos, ella y su marido, quien además ya trabajaba de gruista en la capital del Estado, decidierno trasladarse a Madrid.

gruista en la capital del Estado, decidieron trasladarse a Madrid.
"Buscamos un colegio y alquilamos un piso al lado", explica Misi.
"Hay que tener mucha conformidad", confiesa la mujer, enamorada de su única hija. Le habla, la mira, la besa con un afecto sin fronteras.
"Estos niños son tan cariñosos y tan





Nacional Información General

Diaria

Tirada: 165.000

Difusión: 145.000

Audiencia: 507.500

04/09/2011

Sección:

Espacio (Cm_2): 917

Ocupación (%): 86% Valor (€): 12.219,80

Valor Pág. (€): 14.175,00

Página:



Imagen: Si

Responsable de la edición de hoy: Susana Hidalgo → actualidad@



enos que se te olvida todo", sonríe Misi. Pero pese a sus carencias, como muchos otros autistas, Laura tiene un don: es extremadamente ordenada y tiene una memoria de elefante. "Una vez fuimos a una tienda en una zona que ella no co-nocía. Cuando volvimos por segunda vez, yo no recordaba dónde ha-cer el trasbordo del metro ni cómo llegar. Ella me dirigió sin dudar", destaca orgullosa Misi.

Gracias al traslado a Madrid, Laura consiguió tener una agenda repleta de actividades cada día que la estimulan y la mantienen viva. Va a natación, recibe clases de musicoterapia y pilates. De hecho, en un par de horas, Laura tiene pilates. Su madre habla y habla mientras ella se come el sándwich de jamón de york y queso y la manzana, ya cortada a trocitos, que le ha prepara-do. Tiene la mirada perdida mien-tras mastica paciente la merienda. Nadie sabe a qué planeta se ha tele transportado. Pero su viaje, de golpe, se trunca y Laura vuelve a la rea-lidad. Coge el archivador de los iconos de las actividades que realiza cada día y le muestra a su madre la imagen del gimnasio, la que repre-senta la clase de pilates que no quie-re perderse. Su madre la tranquili-za: "Si, cariño, no te preocupes que ahora vamos"

Un periplo de pruebas

A Laura le diagnosticaron un TEA cuando tenía 3 años. Al poco de nacer, sus padres ya tenían la mosca detrás de la oreja. "Vivíamos en un bloque de pisos donde todo eran parejas jóvenes que también te-nían niños pequeños. Al comparar a Laura con ellos nos dimos cuenta de que algo fallaba", explica Misi. No hablaba ni jugaba como el resto de niños. Movía continuamente las manos y hacía un ruidito repetitivo. Hicieron falta muchas visitas al médico para saber qué le pasaba a la niña. Ahora recibe una ayuda por la Ley de Dependencia. Es una gran

dependiente de grado 1. "En general, la sociedad desconoce el autismo, las necesidades de las personas y de sus familias. Eso influye en la falta de políticas es-pecíficas para atenderles", denun-cia Ruth Vidriales, de la Confederación Autismo España, que aglutina a 65 asociaciones de todo el Estado, con unas 4.500 familias. "Se detec-ta mal, se diagnostica tarde... Es un círculo vicioso", se queja. Esa ignorancia lleva a identificar

autismo con infancia, pero, aunque esta población es aún joven en esta población es aun joven el España, hay personas que sufren el trastorno y ya han cumplido los 50 años. A muchos de ellos ni se les diagnosticó un TEA y la mayoría o está en su casa (sin estímulos profesionalizados que potencien su integración) o en centros asistenciales no especializados. Además, no existe apenas información científica so-bre cómo evoluciona el trastorno

con el paso de años y años. Otra de las incógnitas del TEA es que es un espectro amplísimo y variadísimo. Cada persona es un



El orden rige su vida

Laura García-Gasco tiene el cuerpo de la chica de 14 años que es, aunque no habla. Su forma de comunicarse son los abrazos y el cariño que le demuestra día a día a su madre, Misi Montalvo. Laura custodia el orden de su día a día con recelo, no hay actividad programada que olvide. G D.R



'María y yo'

El tiempo no pasa frente al mar, con arena entre los dedos

co, la frase hecha, en realidad. rando al mar, el tiempo no pas ra María. Y es literal. Se sienta

mundo y los autistas no son una ex-cepción. "Hay personas con autis-mo que han acabado una carrera universitaria e incluso un doctora-do con notas brillantes, pero no sa-ben enfrentarse a la vida diaria, no saben gestionar una casa, no saben afrontar un proceso de selección de trabajo o manejarse con sus compa-ñeros. Se les escapan las claves so-ciales", explica Vidriales.

El trastorno oculto

Víctor García Esteban aparentemente es un niño como cualquier otro de 9 años. Moreno de ojazos vivarachos, corretea y derrapa con su bici por el patio del colegio de la asociación Araya. Habla muchísi-mo y le muestra a su madre, Cristina Esteban, sus últimos avances en la lectura. Ella lo sienta sobre sus rodillas y le anima a que le lea un cuento. Hace falta estar con Víctor al menos media hora para darse cuenta de que algo en su cabeza le hace diferente.

Su mirada se pierde mientras su madre cuenta que hasta los 4 años no le diagnosticaron un TEA. ¿Él si-gue la conversación? ¿Sabe de qué gue la conversacion? ¿Sabe de que se habla? Aparentemente, sí. Pero nadie, ni Cristina, es capaz de saber en qué cuento está inmerso Víctor. El niño explica que le gusta mucho ir con la bici y demuestra su capaci-dad memorística recitando, así, sin venir a cuento, diálogos completos de la última película de dibujos ani-mados que ha visto. "Quiero apun-tarlo a clases de teatro, sé que lo haría bien", explica su madre. "Es un cuentista, tiene muchísima imagi-nación", añade. Es su mundo, el que sólo él conoce.

Preguntado por cómo es su día a día, Víctor relata sus actividades diarias en el colegio. Habla fluido. Hasta que algo se cruza en su cerebro v su discurso da un vuelco: Víctor se pasa a hablar de cómo utiliza los comandos de su videoconsola. "Botón de arriba, botón izquierdo, botón rojo", así expresa cómo consi-gue que su jugador se mueva. "Alu-cinante", confiesa la madre, que no deja de sorprenderse, día a día, de las habilidades de su hijo. El don de Víctor es la orientación. Recuerda todos los itinerarios.

"Estar en este centro le ha ido muy bien", destaca Cristina. Víctor empezó su escolarización en un co-legio público. Tenía un refuerzo pero no era suficiente. "Estaba margi-nado, no jugaba con nadie, era infe-liz", relata. Por eso no quiere que su hijo vuelva a una escuela tradicional. Cristina ha conseguido el equi-librio. Divorciada, le costó compa-ginar su trabajo como administragmar su trabajo como administra-tiva en una empresa pública con las atenciones a su hijo. Finalmen-te consiguió el traslado a un centro próximo al centro Araya y las cosas son más fáciles, dice sin perder la sonrias. "Es duro tener que estar en-cima de did su moche a pero quese cima de él día y noche, pero cuan-do se va de fin de semana de granja escuela, no sé qué hacer", confiesa. "Le adoro", exclama, y le estampa un beso sonoro en la mejilla. *